

La cultura del cementerio

El culto popular a los difuntos

Por Francisco Álvarez Sicilia.

En este año de 2003 en el que nadie parece acordarse de lo que había dicho mi papá o interesar lo que se guarda decir, pudiera suceder que en este Día de Difuntos la palabra *sobriedad* recobrase su pleno sentido.

Conventos, Góngora, Lope, Zorrilla, Fernán, Bécquer, Machado... expresaron el sentimiento de la "sobriedad" de manera propia y característica.

Este año que celebramos el centenario del nacimiento de los escritores y poetas, May, Ruiz, Alejandro Casona, Juan Ruyano..., y de tantas otras generaciones nos ha traído una oleada de recuerdos. Lope nos dice en un romance: "¡Pobre banquita mía / entre perfumes rota, / sin velas, desvistida / y entre las otras rotas!" Una sobriedad, tan multiplicamente acompañada, suspende el serio presentimiento por esa compaña: la de las otras que no pueden dejar de plurificar su soledad, sus soledades sin dejar de serlo. Y si recordamos que este verso tan romántico como barroco, viene precedido de aquél otro, antiguo, equivoco también de "sin velas, desvistida", todavía se entiende más y más a nuestros ojos la imagen misma, que procedida de este verso, da vuelta. Y más aún, en esta ciudad, ciudad antigua que es como una blanca vela siempre al viento desplegada. La "pobre banquita" (como el título del poeta) rota, desvistida, entre los ricos y perfumados en que se extiende, el pueblo,

El culto popular a los difuntos [artículo] Francisco Arias Solis.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arias Solis, Francisco

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El culto popular a los difuntos [artículo] Francisco Arias Solis.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)